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卖菜叔日记
□ 卖菜叔

写给孩子们的奋斗史———

鬼谷子的局
□ 寒川子

指点苏秦、张仪、孙膑、庞涓纵横战国———

庞涓所言，齐威王当然
心中有数。威王之答，不过
是场面话，或是有意抛砖，
诱出对手的玉来。听到庞涓

一口气讲出这些，威王再也不敢小觑，
身子趋前，急切道：“庞子，说下
去！”

“君上，”庞涓侃侃言道，“秦有
公孙鞅，国大治。韩有申不害，国大
治。赵虽无治，但赵人强悍，且近年并
无大战，实力有增无减。唯有魏国，国
无能臣，库无储粮，军无斗志，近日更
是大兴土木，搬迁都城，比照周制大建
王宫，役民非时不说，更是横征暴敛，
民不聊生。君上，今日魏国情势，莫说
秦人谋魏，单是韩、赵结盟，魏人即无
还手之力。这些君上难道看不到吗？”

“这……”齐威王额头汗出，掏绢
擦拭一下，“寡人略知一二。”

“君上既知，为何却要冒险与韩、
赵翻脸，而与垂死之魏结为盟友？”

齐威王无言以对，看向辟疆，见他
也是两眼大睁，一脸惊愕之色。

“以庞子之见，寡人该如何应
对？”

“弃魏！”
“弃魏？”齐威王以手托腮，微闭

双目，陷入长考，良久，睁眼道，“适
才听闻庞子提到口边肥肉，请问庞子，
这块肥肉可是宋国？”

“以君上之势，宋国不过是一只小
虾米而已。”

将肥腻的宋国视作小虾米，齐国父
子尽皆呆了，相望一眼，不约而同地看
向庞涓。

“请问庞子，”威王直入主题，
“这块肥肉不在宋国，又在何处？”

“魏国！”
“啊？”齐威王失声惊道，“庞子，

你……这是妄言吧。瘦死的骆驼当比马
大，魏国虽然逊于往常，但武卒仍在，
子民甚众，忠勇之士遍布乡野，即使秦
人也不敢妄动，仍要约盟韩、赵，三面
图之。”

“哈哈哈，”庞涓爆出一声长笑。
“庞子是笑寡人吗？”

“正是。”庞涓敛起笑，拱手应道。
威王挂不住脸面，冷冷问道：“寡人

何处好笑？”
“笑君上言过其实了！”庞涓沉着

应对，“常言道，此一时也，彼一时
也。时过境迁，今日之魏已非昔日之
魏，魏国是否瘦死的骆驼，身为魏人，
草民当比君上更有切身体会。”

“庞子请讲。”威王倾身向前。
“魏国内情，”庞涓再次拱手，

“一如庞涓方才所述。涓所未述者，军
力也。列国所惧，无非是大魏武卒。大
魏武卒装备精良、战力超强的不过八
万，河西一战，八折去六，余下两万，

尽在函谷、河东屯驻，严防秦人，无暇
他顾。其余甲士虽众，多是乌合之众，
守城御民尚显不力，更不说越野征战
了。重要的还不是兵卒，而是治兵之
人。龙贾之才，若在齐国，无非是员寻
常战将，但在魏国，出龙贾之右者，已
是无人。即使这位龙贾，魏王也是弃之
不用，以草包公子卬治兵，以佞臣陈轸
治政，致使朝中无人，言路不通，仓无
积粟，军无战心，贤士他投，众叛亲
离。今日之魏已如案上肥肉，盘中珍
馐，就看何人下手快了！”

庞涓一通话说毕，威王、辟疆无
不震骇。说实话，他们的目力所及，
不过是泗上诸国，即使梦中也未曾打
过魏国的主意。然而，在这乱世中，
又有什么不可能呢？秦人一战而得河
西七百里，逼魏宫东迁。大魏雄风，
果真不再了。如果趁此机会分掉魏
国，不但宋国尽在囊中，西出之路也
是畅通呢。

想到这些，威王长吸一气，抱拳
道：“庞子之言，果是不同凡响。只
是，数十年来，列国虽有争执，但齐、
魏一向和睦，寡人与魏罃不多来往，面
子却也未失。前番陈轸来使，诚尊寡人
为王，寡人已经承诺魏罃，不日即与他
相会徐州。君子一言九鼎，寡人德薄，
此生却也未曾食言。庞子之言虽善，寡
人却是难以奉承。”

我第一次出摊就是在我
们出租房附近的小市场，记
得那天我卖了38块钱，虽说
不多，也足以让我高兴一阵

子了。钱不多，但也比以前在老家和
哥哥一起卖姜跟别人抢地盘被打个半
死强吧！我没有大本事，本钱还是借
的，只好能省则省。中午我把三轮车
推回去，捡点柴煮白面条，做酸菜的
下脚料菜叶子别人都扔掉，我用筷子
捞起来留着吃；我把削下来的咸菜疙
瘩皮当作每天三顿饭的菜。

说句良心话，我来北京的这段时
间，要不是姚兴帮和徐国印两家帮衬
着，恐怕是待不住的。姚兴帮是做咸
菜批发生意的，我从他那里进货，他
每次都便宜给我，有时我本钱不足还
能先赊着；徐国印每天晚上帮我接猪
血豆腐……他们的恩情我都记在了心
里。

我第二天出摊，在同样的地方卖
咸菜，只卖了20多块钱。那时我刚来北
京，不懂得做小买卖有“礼拜一买卖
稀”的说法，不懂得“干什么就要研
究什么”，后来别人告诉我，周六周
日是生意最好的时候。天渐渐黑了，
我借着路灯的光还在摆摊，心想晚收
一会儿，多卖一毛钱是一毛钱。三轮
车我骑得还不熟，骑到一条小窄胡同
的时候，由于掌握不住车把，车开始

晃悠，把刚买的台秤甩地上去了，断
掉了一条腿。

第三天，我和徐国印一起去白纸
坊滨河早晚市卖了一天。徐国印给我
找了一个摊位，他说这个摊位是别人
的，那人明天来；又说不如明天去市
里看看，市里面都是有钱人，东西卖
得上价，还很少讨价还价，只不过人
累了点。累、苦、穷，在我面前太不
值得一提！

第四天天还没亮，我就蹬着三轮
车迎着风赶往老墙根蔬菜市场。那时
我甚至不知道红绿灯是干什么用的，
路过报国寺南口，当我跑到十字路口
中间的时候，东西方向飞速驶来一辆
轿 车 ， 警 察 高 喊 着 ： “ 三 轮 ！ 三
轮！”我心想不好！赶忙踩刹车，才
想起来这辆车是没有刹车的，忙又用
脚刹闸。那天我穿的是黄帆布球鞋，
由于脚下用力过猛，左脚被车轮子卷
进去了三分之二。警察说：“你不要
命啦！”我连忙解释道：“不是不要
命，我的三轮车没闸，我才来没几
天，什么都不懂呢！”警察看我是个
老实巴交的农村人，没有罚我，还帮
我把车推到路边，临走时嘱咐道：
“快回去把三轮车修好，安个闸皮再
出来！”

这天早上，我忍着左脚的疼痛，
来到了北京老墙根蔬菜市场。我推着

三轮在菜市场转了4圈，最后在菜市场
西头路北停了下来，管理员对我说：
“你打开三轮车上的苫布，先卖着。
中午缴5块钱管理费就可以了。”

于是，我推着三轮车离开了菜市
场。离开菜市场后，我把装满咸菜的三
轮车放在哪个地方都落不住脚。第一次
的落脚点是在人家门口，人家嫌那一车
咸菜有味，把我给轰走了；第二次在街
边一块空地上卖，还没卖两秤就有人催
我：“快点！快点！给我让开，这是我的地
盘！”万般无奈，我只好又来到了菜市
场。快到中午的时候，手拿收费单子的
管理员向我走来：“喂，小伙子，该缴管
理费了！”

我一听到缴费，心就在颤：这不
是在要我的命吗？我一上午才卖20块
钱，连碗刀削面都舍不得吃啊！我收
拾东西，不卖了！我使出浑身的犟劲
蹬着三轮就往西走。刚跑到西头的胡
同口，我就遇到了一位身强力壮的大
高个小伙子，他美其名曰“借点钱
花”。唉，直接说自己是打劫抢钱的
不就得了！我告诉他，我刚来北京没
几天，穷得很啊，今天上午才卖了20块
钱，你看看我这三轮车上全是咸菜疙
瘩，没有值钱的东西。那大高个听我
说得比鬼还穷，或许是心软或许是看
我真没东西可抢，就走了，嘴里还嘟
囔着：算你小子走运！

□通讯员 马世波 姚新
记 者 杨国胜 报道

本报临朐讯 除去供应小儿子的大学学费、生活
费和全家人的开销之外，家里去年的支出少了1700元，
多结余了2600元，这让临朐县冶源镇傅家李召社区村
民傅廷江乐得合不拢嘴。“这都是托了俺村‘农事托管’
的福。”这位57岁的老汉对记者说，“俺家种着5亩西瓜，
大儿子去年外出打工，小儿子上大学，俺‘托管’给了合
作社，当了‘甩手掌柜’，收益反而更好了。”目前，临朐
县已在全县24个中心村对该服务模式进行试点推广。

近年来，临朐冶源镇率先实行了“农事托管”、“家
事托管”服务制度，为村民提供生产资料代购、基础设
施代管、农产品代售等服务，让百姓得到了实实在在的
实惠与方便。通过组织农业专业合作社开展托管服务，
引导农户把土地的管理权委托给合作社。目前，冶源镇
共有126家合作社1000农户参与到农事托管中，农户受
益增加10%。同时，该镇组织各村村干部、老党员牵头
组成各村的红白理事会，为群众婚丧嫁娶等提供免费
托管服务。

此外，该镇还以行政片为单位，划分服务网格，推
行“民事代办”服务制。每个网格设立“民事代办”服务
点，配置专职民事代办员，专门帮农民办实事。现在，该
镇已拥有“民事代办”服务点6个、服务站1个，共为群众
代办事项近700件。

新型农村办事机构受热捧

临朐“两托一代”直通民生

□记者 彭 辉
通讯员 林永波 李钟芸 报道
本报荣成讯 4月7日，荣成市海洋渔业有

限公司总经理谭科喜上眉梢，在收到国家商务
部批准的企业境外投资证书后，公司又拿到了
利比里亚政府的投资邀请函，投资4000万美元
的利比里亚远洋渔业基地马上就可以动工建
设。

“以前搞远洋捕捞，到处离不了代理公司
这个‘拐棍’，市场销售和后勤补给都没有自
主权，辛辛苦苦几个月，一算利润，人家拿大
头，我们拿零头。”谭科说，“等我们在利比
里亚建好码头和冷库，有了自己的海外基地和
完整的产业链后，啥事就都咱说了算了。”

荣成是全国渔业第一大市（县），但近年
随着近海资源的减少以及对外有关渔业协定的
签订，传统作业渔场不断缩小，渔业企业纷纷
走出海外去“淘金”。为了让开展远洋捕捞的
企业有效降低成本、减少风险，荣成引导跨洋
企业充分利用手中的资本、经验和技术，加快
建设海外“蓝色基地”，让荣成渔业跨洋“扎
根”。

抓住新兴市场国家生产要素价格相对较低
的机遇，荣成渔业企业采取合资、合作等方
式，积极开拓境外原料基地。山东蓝越远洋渔

业有限公司在斯里兰卡投资2200万美元，在印
度洋上设立荣成首个捕捞及生产加工基地。去
年7月，荣成市富顺渔工贸有限公司出资3000
万美元在毛里塔尼亚独资成立毛里塔尼亚祥和
顺海洋渔业开发有限公司，年捕捞珍贵鱼种可
达2万吨，生产规模不断扩大。随着海外渔业
基地的建立，荣成渔业企业获得了稳定的原料
来源、亟须的专利技术和分销渠道，同时凭借
修造船、码头、冷藏加工等方面的综合优势，
基地也为荣成渔业发展提供有力支持和保障，
提高了荣成渔业企业的综合效益和国际竞争
力。

除原料基地外，荣成渔业企业还在产品需
求量较大的国家和地区构建营销网络，在海外
投资设立研发基地，实现境内外市场开拓、技
术创新一体化。荣成市鑫发水产食品有限公司
通过国外销售网络，掌握市场需求变化及质量
要求，改进研发技术，公司每年开发的新品种
均超过20多个。海之宝公司投资410万美元与
德国慕尼黑大学及当地科技部门合作，成立海
之宝德国研发公司。

截至目前，荣成共有8个渔业境外投资项
目获批，中方投资额累计达1 . 37亿美元，分布
在亚、非等多个国家和地区。

荣成渔业跨洋“扎根”
◆以海外基地取代代理公司“拐棍”

◆目前8个渔业境外投资项目获批，投资额达1 . 37亿美元

□张环泽 张大东 刘凌 报道
本报枣庄讯 4月3日，患儿张凌鑫从中国人寿枣

庄市峄城区新农合大病保险专柜领到了2400多元报销
款，这是他在领取了新农合的补偿后又领到的一笔补
偿金。据了解，小凌鑫是当地新农合与商业保险联姻后
的第一位受益者。

张凌鑫家住峄城区阴平镇，1月29日，在省千佛山
医院被确诊为先天性心脏病，住院治疗13天，共花医药
费3 . 2万元。家人给他参保了新农合，新农合根据大病
保险政策，给予补偿了2 . 03万元，并告知还可以到人寿
保险再报销。随着中国人寿承接大病保险业务的开展，
该患儿个人负担的合规费用9500多元，按相关计算标
准，还能再报销2400多元。

据悉，根据新农合大病保险补偿办法，参合农民不
需要另行缴费，儿童白血病、儿童先天性心脏病等20类
重大疾病，在新农合报销的基础上，商业保险再给予二
次补偿。个人负担的合规医疗费用超出8000元的部分，
补偿比例为73%；8000元以内的部分，补偿比例为17%，
每年每人最高可补偿20万元。

峄城重大疾病
实现“二次补偿”

□通讯员 赵清华 王聪
记 者 王福录 报道

本报滨州讯 “你们采访一下区里派来俺村的杜
文彬和曹龙吧，他们帮我们村通上了自来水，今年3月
又帮助硬化了公路，修建了办公场所……”4月3日，滨
州经济开发区里则街道张亮村村民张吉仲对记者说。

从去年3月起，针对迁占补偿、宅基纠纷、民生需求
等难题，滨州经济开发区党工委选派了15名机关干部
到村任职“第一书记”，从区直部门选派了173名机关干
部进村居当“编外村官”，采取“一对一”形式结对帮扶。
这些“编外村官”进村后，迅速进入“角色”，每月参加并
指导规范开展“民主议政日”活动，做到党务、村务、财
务“三公开”；指导各村设立便民服务点，对涉及政策咨
询、致富发展、健康文体、社会和谐、扶贫帮困等5大类
服务内容实行全程代办制，办理结果一月一公开，做到

“事事有答复、件件有着落”；建立绩效考核制，将村两
委干部轮流值班考勤、代办服务情况与村(居)干部年
度绩效考核挂钩等。

据统计，到今年3月底，该区188个村居全部派驻了
“编外村官”，一年来共帮助村居解决难题880件，为群
众办好事、实事投入资金750多万元。

滨州开发区188个村居
来了“编外村官”

□本报记者 张誉耀
本报通讯员 房亚东

核心提示 邹城市城前镇因2800年前位于
古蓝陵城南部而得名，向西是邹城，北与泗水
县、东与平邑县、南与滕州、山亭区搭界，位于济
宁、临沂、枣庄3市5县的几何中心。岚济公路、枣
徐公路、平滕公路三条省级公路在此交会，有

“六路通衢”之称。因其特殊的历史文化、区位交
通等优势，2000年城前镇被省政府批准为邹东
地区唯一的中心镇。

城前镇现有人口87809人，其中农业人口
83075人。随着经济发展和生活水平的逐步提
高，许多农民迫切地想改变世代务农的生活方
式、提高生活质量，2012年，城前镇启动了“富居
工程”建设，加快小城镇建设步伐，这个位于5县
几何中心的边界小镇能否托起农民进城梦呢？4
月3日至4日，记者到城前镇进行了实地采访。

农民进城有想法，但没办法

4月3日，记者到城前镇魏兰村采访时，村
党支部书记魏付国正忙着和村民代表一起商量
新型农村社区建设计划，该村已通过镇第二批
“富居工程”项目，预计两年后可搬进镇驻地
社区居住。这是魏兰村146名村民摁下红手印
表决心争取来的。

为改善农村居住条件，2012年城前镇启动
了“富居工程”建设，被列入第一批“富居工程”
的孙厂村现已基本建好，新社区坐落于镇主干
道城泰路边，干净整洁，交通便利。看着邻村即
将搬迁，魏兰村人“眼红”了。他们也盼着有一天
能搬进镇驻地，享受一下城里人的生活。于是村
民们集体自发签名、摁上红手印，让魏付国带着

“民意”到镇上“请愿”，申请列入“富居工程”建
设。3月28日，终于盼来了让全体魏兰村人兴奋
不已的好消息，魏兰村列入第二批“富居工程”
建设计划。

“俺村离镇驻地3公里，不算太远，但生病了
去医院、小孩儿每天上学，还是很不方便。”村民
苗成兰告诉记者，村里人特别是年轻人十分向
往城里人的生活，家里老人跟着进城也没什么
意见。要是镇里住好房子，各种配套设施都有，
生活方便，大家都盼着！”

像魏兰村村民一样渴望进城居住的“大有
人在”。城前镇党委书记屈耀武告诉记者，
“现在镇周围的东山、后瓦、土山沟、周庄、
雨山等18个村都想搬到镇驻地，住楼房，愿望
非常强烈，我这儿已经有农民摁的4500多个红
手印啦！”农民进城有想法，但一直苦于没办
法。孙厂村村民张银昌说：“想到邹城城里买
套商品房，但又远又贵，一套百十平方的房子
得花40多万，而在镇里买个同样大小的房子也
就15万左右，便宜一半还多”。

到镇里买房少花钱就能圆进城梦，农民当
然不愿放过这可遇不可求的机会。 采访中，
记者发现离城前镇较近的山亭区店子镇的一些
农民也考虑到城前镇置业。“孙厂社区的楼盖
得不孬，俺们都心动了，看看以后能不能也在
这镇上买套房子住！”在城前做家具生意、家
住店子镇的孙老板表示。

为农民建座城，而不只是盖楼

中心镇能就近聚集人口、吸纳就业，是连接
城乡的交汇点、统筹城乡的关键点。那么城前镇
如何才能托起农民进城的梦？

“这里应该有一座城！”邹城市规划局局长

蔡庆华指着地图介绍，城前镇与周围地级城市
济宁、临沂、枣庄距离均约90公里，与周围县
级城市邹城、曲阜、平邑、滕州、山亭距离均
约40公里，位于五县几何中心。而且镇境内有
省岚济公路东西穿过，枣徐公路、平滕公路南
北通过，3条省级公路交会。“这里早在2000
年就被省政府批准为邹东唯一的中心镇，建城
有着得天独厚的优势。”

再加上城前镇农产品和矿产资源较丰富的
有利条件，城前镇已成为五县边界地区人流、
物流和信息流集散地，目前已有大大小小的商
铺1000多家。

随着经济发展、农民生活水平的提高，城
前镇也看到了城镇化的发展潜力。“我们的目
标就是在这建一座城，为农民建一座城！”屈
耀武表示，之前由于受多种因素制约，建城难
以推进，而现在政策、居民收入等各方条件较
成熟，可以说是“水到渠成”。“城前镇要抢
先建成一个‘集合地’，吸引周围的发展要
素、各方资源来此聚拢。”

经过充分调研，该镇实施了鼓励农民进城
的“富居工程”，利用新型农村社区建设土地增
减挂钩置换政策，支持村庄整体搬迁或连片搬
迁进入镇驻地。该镇邀请同济大学规划设计院
作了发展规划，预计2030年，镇驻地人口将达到
10万人。除了镇驻地中心，还将在北部尚河村建
一个次中心，在北王、雨山等5个地方建立聚居
点。今年将完成中心幼儿园、中心小学、敬老院、
邹城第二人民医院综合服务楼建设等便民服务
项目，为农民打造生态宜居的生活环境。

产业同步进城，避免农民再返乡

城前镇通过新型农村社区集聚建设，已呈

现出人口与产业向城镇齐聚的好苗头，为城镇
化建设提供了要素保障。

“建设中心镇的核心内容，是提供更多更
好的创业、就业机会和空间。”屈耀武说，
“年轻人能否在这就业？如果不能，他们不留
在这儿，辛辛苦苦建立起来的‘城’，最终可
能成为老人和小孩的集聚地。”

为此，城前镇根据同济大学规划专家建
议，在西部建立了产业园，构筑园区“四纵三
横”发展框架，可供企业落户面积800亩。目
前已有6家企业落地，6月底前可全部生产运
营，海大饲料、康美食品即将开工建设，可带
动3000余人就业。实施“三个三”创业工程，
即：培育30个企业经营户，300个工商大户，
3000个个体经营户，繁荣第三产业，吸引更多
的群众在镇区自主就业。同时，还将完成交运
购物广场、时尚财富广场、联合购物广场建
设，使镇里的商贸面积达到10万平方米。

记者采访时发现，虽然农民进城意愿强烈、
镇里积极引导，但难题也存在不少。比如中央转
移支付不能完全满足建设需要；省里审批指标
少、手续复杂等；许多村庄农民盼进城，但每批
列入计划的只有三五个村；还有“权力小责任
大”难题，像养殖棚搬迁，涉及规划、国土、环保
等几个部门审批，镇里没有权利搬迁。为促进小
城镇建设提速，今年2月，邹城市专门下发文件
将国土、规划、环保等8个部门建设用地规划许
可、临时用地审批等24项行政审批权下放到镇
里，鼓励小城镇建设；同时实行小城镇市场开发
项目土地纯收益归镇级所有、市级行政事业收
费全免优惠政策。对此，邹城市纪委常委、优化
办主任陆斌说，“小城镇建设需要多方给力，八
方支持，才能最终发展为中心城市，老百姓的生
活才能更为舒适。”

边界小镇能否托起农民进城梦

正在作业的荣成远洋渔船。
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